

## L'ESPOIR DU LONDEAU : UN LIEU DE PRÉVENTION PRIMAIRE OÙ RÉTABLIR LES LIENS SOCIAUX

1er janvier 2002

PROFESSION  
BANLIEUE

### L'Espoir du Londeau : un lieu de prévention primaire où rétablir les liens sociaux

L'Espoir du Londeau est une association implantée à l'entrée de la cité du Londeau de Noisy-le-Sec, au rez-de-chaussée d'un immeuble. Sa création en 1996 s'est faite sous l'impulsion de l'association des locataires du Londeau qui, face aux nombreuses interpellations des habitants à propos des problèmes de toxicomanies qui touchaient le quartier, a décidé d'agir. Dès le début, l'accent a été mis sur la prévention primaire. L'Espoir du Londeau a pour but de rétablir les liens sociaux dans la cité et de prévenir en amont les conduites à risques en s'adressant à tous les publics. Elle dispose pour cela d'une dizaine de bénévoles, dont deux à temps plein, et de deux salariés : une psychologue et une médiatrice de prévention santé, embauchées en 1999. Pour mener ses actions à bien, l'association compte de nombreux partenaires comme l'Association départementale de sauvegarde de l'enfance et de l'adolescence (ADSEA), le réseau Vigie 93, le Comité départemental d'éducation pour la santé, la Caisse primaire d'assurance maladie (CPAM)...

#### Un lieu d'écoute pour tous

Pour l'association, la prévention des conduites à risques s'est traduite d'abord par l'ouverture d'un local d'accueil pour tous, à proximité des habitants, afin de rétablir le dialogue et d'éviter l'exclusion de certaines populations. Ce lieu d'écoute et d'information autour de la prévention, indistinctement ouvert à des horaires de permanence, accueille à toute heure parents et enfants du quartier, mais aussi des personnes

n'habitant ni le Londeau, ni Noisy-le-Sec, car l'association fait de l'accueil « bas seuil ». Les deux salariés de l'association et la bénévole qui assurent ces permanences sont à l'écoute de tous les types de problèmes. Les personnes viennent principalement pour des conseils d'ordre social, sanitaire et scolaire, pour être aidées dans leurs démarches administratives ou être orientées vers des structures adaptées à leurs besoins. Ces demandes sont souvent le point de départ d'une discussion où d'autres difficultés sont abordées, où la parole se libère. Lors de ces moments, les professionnels de l'association apportent leur soutien tout en rappelant les risques de certaines conduites. Bien ancrée dans la cité, l'association semble avoir acquis la confiance de ses usagers. Elle a reçu en 2000, 642 personnes dont plus de 100 sont venues pour la première fois.

Afin de favoriser le lien social, l'Espoir du Londeau est à l'origine de la création d'un journal sur le quartier : *L'événement du Londeau*. Distribué à tous les habitants du Londeau, ce journal est réalisé par des habitants, des professionnels de santé et des militants associatifs. Les articles y ont une visée informative sur la vie du quartier et

<sup>1</sup> Selon la Mission départementale de prévention des toxicomanies de Seine-Saint-Denis, le niveau « Bas seuil » est un terme qui renvoie à l'idée d'un changement de seuil ou d'exigence quant à l'ouverture et l'accessibilité des services proposés. Le « bas seuil » propose des espaces largement ouverts sur le rue, avec un minimum de conditions exigées (ne pas être violent, ne pas consommer dans les locaux, ne pas vendre).

L'Espoir du Londeau est une association implantée à l'entrée de la cité du Londeau de Noisy-le-Sec, au rez-de-chaussée d'un immeuble. Elle a pour but de rétablir les liens sociaux dans la cité et de prévenir en amont les conduites à risques en s'adressant à tous les publics.

• **Emplacement** : Accueil > Publications et Ressources > Les fiches d'expérience >

• **Adresse de cet article** :

<https://www.professionbanlieue.org/L-Espoir-du-Londeau-un-lieu-de-prevention-primaire-ou-retablir-le-s-liens>